
— сектор рынка —

По итогам 2015 года, объем хи-
мического производства в Вол-
гоградской области вырос почти 
на четверть — до 58,8 млрд рублей 
(в 2014 году — 47,7 млрд рублей). 
Доля отрасли в обрабатывающей 
промышленности региона соста-
вила 9,2% (в 2012 году — 6,5%).

В Волгоградской области насчи-
тывается 20 средних и крупных хим-
производств. По итогам 2015 года, 
выпуск продукции увеличили прак-
тически все предприятия отрасли. 
Так, ЗАО «НикоМаг» отгрузил грану-
лированного бишофита в 1,2 раза 
больше, чем в 2014 году, ООО «Волго-
промтранс» увеличило выпуск про-
мышленной упаковки на 31%, ООО 
«Группа Полипластик» — гладких 
труб на 25% и фитингов — на 39%. 
ООО «Праксайр Волгоград» нарасти-
ло выпуск газообразного кислоро-
да на 10%, жидкого азота на — 20%, 
газообразного азота — на 74%. Рост 
производства шин на ОАО «Волтайр-
Пром» составил 18,4%, волгоградс-
кий филиал ООО «Омсктехуглерод» 
увеличил выпуск на 27%.

Сегодня предприятия отрасли 
все больше ориентируются на внут-
ренний рынок. В 2015 году стоимос-
тные объемы экспорта химической 
продукции составили $201,7 млн, 
что на 24,9% меньше, чем в 2014 го-
ду. В основном это продукты неорга-
нической химии ($142,5), органичес-
кие химические соединения ($22,6), 
каучук, резина и изделия из них 
($16,5), пласт массы и изделия из них 
($10,2). Основные торговые партнеры 
(по убыванию стоимости): Украина, 
Турция, Венгрия, Германия, Нидер-
ланды, Польша, США, Румыния.

Химики пошли в парки
Наиболее успешно в 2015 году сра-
ботали химические предприятия, 
расположенные в южной промыш-
ленной зоне Волгограда. АО «Каус-
тик» (входит в группу «Никохим») 
в прошлом году своевременно пе-
речислило в бюджеты всех уровней 
около 1,3 млрд рублей, что практи-
чески вдвое больше, чем в 2014 го-
ду. В консолидированный бюджет 
региона из этих средств поступило 
более 721 млн рублей, в федераль-
ный — 575,4 млн рублей. В 2015 го-
ду завод произвел 94,7 тыс. тонн по-
ливинилхлорида против 92,1 тыс. 
тонн годом ранее.

На промплощадке «Каустика» со-
здан индустриальный парк «Нико-
хим». При его организации группа 
учитывала ряд конкурентных пре-
имуществ — удобное географичес-
кое расположение промплощад-
ки, наличие рядом крупных место-
рождений каменной соли, извест-
няка и бишофита. Кроме того, в дол-
госрочной аренде у «Каустика» на-
ходится Волгоградская ТЭЦ-3, обес-
печивающая производства необхо-
димыми объемами электрической 
и тепловой энергии. Благодаря все-
му этому стала возможным реали-
зация инвестпроектов нескольких 
компаний на одной промплощадке.

Гендиректор АО «Каустик», сов-
ладелец ГК «Никохим» (по данным 
kartoteka.ru, владеет 20% акций) Эль-
дор Азизов поясняет: «Стратегия груп-
пы в современных экономических 
условиях — это развитие многопро-
фильного химического технопарка 
на территории промплощадки в Вол-
гограде, на которой сосредоточены 
основные производственные акти-
вы компании. Наша модель разви-
тия основана на концепции product-
by-product, суть которой состоит в ис-
пользовании продукции одного про-
изводства в качестве сырья для после-
дующих, более высоких „переделов“, 
в результате чего существенно воз-
растает эффективность деятельности 
всех участников. Подтверждение это-
го — тот факт, что на площадке „Нико-
хима“ успешно работают такие круп-
ные резиденты парка, как Sealed Air, 
Praxair, „Волга Индастри“ (входит в 
„Агро Эксперт Груп“) и другие, свя-
занные единой инфраструктурой, об-
щей технологической цепочкой. Си-
нергетический эффект от такого со-
трудничества позволяет уменьшать 
издержки, что, безусловно, повышает 
конкурентоспособность продукции, 
которая, к слову, стабильно востребо-
вана не только в России, но и в более 
30 странах мира».

В июле 2015 года «дочка» «Нико-
хима» — ЗАО «НикоМаг» — на тер-
ритории индустриального парка за-
пустила уникальное производство 
по выпуску наноструктурированно-
го гидроксида и оксида магния об-
щей мощностью 55 тыс. тонн в год 
(25 тыс. тонн — гидроксида магния, 
30 тыс. тонн — оксида магния). Завод 
полностью обеспечен сырьевыми 
ресурсами: уже разведанные запа-

сы бишофита и полученные лицен-
зии на его добычу гарантируют рабо-
ту в течение 150 лет. Проект реализо-
ван при участии госкорпорации «Рос-
нано» и Сбербанка России, вложив-
ших по 1,3 млрд рублей, еще около 1,6  
млрд рублей инвестировал сам 
«Никохим». По расчетам группы, вло-
жения окупятся в течение шести лет.

Гидроксид магния с модифициро-
ванной поверхностью успешно про-
тестирован в качестве добавки-анти-
пирена (огнезащитной добавки) в раз-
личных полимерных композициях. 
Он также используется в фармацевти-
ческой отрасли при производстве маг-
нийсодержащих препаратов, в качес-
тве добавки в пищевой промышлен-
ности, в производстве катализаторов, 
промышленных чистящих средств, 
косметических средств и средств лич-
ной гигиены. Это первое производс-
тво гидроксида магния в России. А вы-
сокочистый оксид магния используют 
при производстве трансформаторной 
стали, в качестве наполнителя в про-
изводстве резины, пластиков, мастик 
и клейких веществ, а также в меди-
цине и парфюмерии.

«Это наш реальный вклад в импор-
тозамещение. Дальнейшая разработ-
ка и выпуск высокотехнологичных 
магнезиальных продуктов, а также 
твердого хлористого кальция, при-
влечение новых партнеров на пром-
площадку „Никохима“ в Волгограде — 
наши приоритеты на ближайшие го-
ды. Важно, что успех группы компа-
ний позитивно отразился и на соци-
альном климате в регионе — только 
один „Каустик“ по итогам 2015 года пе-
речислил в бюджеты различных уров-
ней свыше 1,3 млрд рублей, то есть 
почти вдвое больше, чем прежде», — 
отметил Эльдор Азизов.

Помимо «дочерних» предпри-
ятий «Никохима» свои инвестици-
онные проекты на промплощадке 
«Каустика» активно реализуют и дру-
гие предприятия региона. Так, ООО 
«Волга Индастри» (выпускает хи-
мические средства защиты расте-
ний и прочие агрохимические про-
дукты) в 2015 году запустила совре-
менную бисерную мельницу, кото-
рая используется при производстве 
химических средств защиты расте-
ний. Проектная мощность произ-
водственной площадки нового пред-
приятия — свыше 20 тыс. тонн про-
дукции в год, ассортимент — более 
50 наименований. Стоимость проек-
та — около 1,3 млрд рублей.

Сегодня ООО «Волга Индастри» 
реализует комплексный инвести-
ционный проект по созданию ново-
го производства химических пре-
паратов, обеспечивающих сельхоз-
производителям Волгоградской об-
ласти комплексную защиту выра-
щиваемого урожая без применения 
импортных аналогов. Для его ре-
ализации в течение двух лет будет 
построен новый производственный 
комплекс, который позволит уве-
личить выпуск продукции в два ра-
за. При выходе на проектную мощ-
ность объем промышленного про-
изводства составит 11 тыс. тонн го-
товой продукции в год, на предпри-
ятии будет создано около 50 высо-
копроизводительных рабочих мест. 
Сметная стоимость инвестицион-
ного проекта составляет порядка 
330 млн рублей.

На промплощадке «Каустика» 
в этом году планируется запуск еще 
одного производства. Компания 
Sealed Air реализует проект по ор-
ганизации современной линии пи-
щевой пленки стоимостью 650 млн 
рублей. Ее запуск позволит пред-
приятию увеличить ассортимент за-
щитной упаковки и материалов для 
пищевой промышленности и вы-
пускать конкурентоспособную про-
дукцию, соответствующую миро-
вым стандартам.

Директор департамента страте-
гического развития и проектного 
управления Минпромторга РФ Ва-
силий Осьмаков, посетивший пло-
щадку «Каустика» в конце февраля, 
назвал ее примером современно-
го индустриального парка. Он под-
черкнул, что преимущество в воз-
можности получения федеральной 
поддержки имеют субъекты Феде-
рации и компании с готовым инф-
раструктурным базисом и активной 
работой властей региона. «Площад-
ка „Каустика“  — это положитель-
ный пример того, как благодаря 
усилиям менеджмента крупный со-
ветский комплекс превращен в ин-
дустриальный парк, сам „Каустик“ 
фактически выступает здесь в роли 
управляющей компании для пар-
ка — они ищут предприятия, ко-
торые могли бы здесь развиваться, 
ищут инвесторов. Примеры такого 
уровня есть далеко не во всех регио-
нах», — заметил Василий Осьмаков.

Обратная реакция
Противоположная ситуация сложи-
лась на волгоградском ОАО «Хим-
пром». Завод выпускал широкий 
спектр химической продукции, яв-
лялся единственным в России про-

изводителем карбида кальция, 
эмульсионного поливинилхлорида 
и перхлорэтилена. На протяжении 
последних нескольких лет «Хим-
пром» наращивал долги перед пос-
тавщиками энергии. В итоге в но-
ябре 2012 года в отношении компа-
нии по требованию «Нижноватом-
энергосбыта» было введено конкурс-
ное производство, в октябре 2014 го-
да деятельности завода решением 
собрания кредиторов была останов-
лена в связи с нерентабельностью 
производства и невозможностью по-
гасить ранее накопленные долги. 
«Волгоградэнергосбыту» «Химпром» 
должен около 6 млрд рублей, «МРСК 
Юга» и «Нижноватомэнергосбыту» — 
по1,6 млрд рублей. Общая задолжен-
ность — больше 11 млрд рублей.

На «Химпроме» (на момент оста-
новки производства в 2014 году) рабо-
тали 4,2 тыс человек. В апреле 2014 го-
да после назначения на пост губерна-
тора Волгоградской области Андрея 
Бочарова был поднят вопрос о вари-
антах «спасения» завода или отдель-
ных производств в его составе. Пос-
ле решения об остановке деятельнос-
ти завода риторика областного руко-
водства сменилась на необходимость 
«неукоснительного соблюдения тру-
довых прав» сокращенных сотруд-
ников, а также на поиск «инвесторов 
на освободившуюся площадку».

Однако ни одна конкретная ком-
пания до сих пор официально не на-
зывалась. 22 марта «Химпром» со-
общил о заключении соглашений 
о конфиденциальности с потенци-
альными инвесторами, но их имена 
в компании не раскрывают.

Кроме того, перед тем, как присту-
пить к реализации инвестпроектов, 
необходимо провести дегазацию тер-
ритории и обезвреживание накоп-
ленных от предшествующей деятель-
ности отходов 1-4 класса опасности. 
На сегодняшний день, по данным обл-
администрации, разработано 19 про-
ектов на консервацию опасных произ-
водственных объектов на ВОАО «Хим-
пром», которым необходима очистка 
от аварийно химически опасных ве-
ществ. По ним проведена экспертиза 
промышленной безопасности. Разра-
ботка оставшихся четырех проектов 
будет завершена в ближайшие дни. 
Сумму инвестиций, которую «Росте-
ху» придется вложить в дезактивацию 
бывшей площадки «Химпрома», в хол-
динге не раскрывают.

Проблема негативного влияния 
на окружающую среду остро стоит 
для многих предприятий Волгоград-
ской области. Несмотря на то, что 
компании отрасли ежегодно увели-

чивают вложения в промышленную 
безопасность и защиту экологии, 
в сентябре прошлого года жители 
практически половины Волгограда 
несколько дней чувствовали непри-
ятный запах из-за выбросов хлорис-
тых соединений с промплощадки 
«Каустика». По словам Эльдора Ази-
зова, «Никохим» готов, в том числе, 
вложить собственные средства в обо-
рудование независимых экологичес-
ких лабораторий, которые будут де-
лать замеры в районе южного пром-
узла Волгограда. Сейчас «Каустик» 
ведет переговоры с облкомприроды 
о месте расположения экологическо-
го поста в Красноармейском районе 
и перечне химических веществ, ко-
торые будут выявляться в пробах ат-
мосферного воздуха.

«Экологическая безопасность — 
это самое главное. Мы, со своей сто-
роны, готовы во всем помогать, ин-
фраструктурой, согласованиями, по-
могать любому нашему волгоградс-
кому предприятию попадать в це-
левые программы Минпромтор-
га. Но от вас мы требуем платить на-
логи и сокращать нагрузку на окру-
жающую среду. Минимизировать 
и постепенно убрать совсем», — за-
явил на одном из недавних совеща-
ний с промышленниками глава ре-
гиона Андрей Бочаров.

Пока о конкретных результатах 
мероприятий, реализуемых пред-
приятиями по снижению негатив-
ного влияния на окружающую сре-
ду, не сообщается.

Лекарства объединяют 
в кластер
Отдельное направление в развитии 
химической промышленности Вол-
гоградской области — это форми-
рование химико-фармацевтическо-
го кластера. Разговоры о необходи-
мости его создания ходили давно, 
но фактически реализация проекта 
только началась. Так, в городе Волж-
ском строится завод фармацевтичес-
ких субстанций. Стоимость проекта, 
который реализует ФГУП «Московс-
кий эндокринный завод», составля-
ет более 3 млрд рублей. Здесь пла-
нируется наладить выпуск десяти 
наименований субстанций и более 
20 готовых лекарственных форм — 
в основном это антикоагулянты (ве-
щества, препятствующие образова-
нию тромбов). Первую очередь заво-
да планируется запустить в 2018 го-
ду, на полную мощность предпри-
ятие должно выйти в 2019–2020 го-
дах. На заводе будет создано 200 ра-
бочих мест. Продукция нового пред-
приятия к 2018 году позволит на три 

четверти (70%) обеспечить независи-
мость отечественной фармацевти-
ческой промышленности от анало-
гичных зарубежных компонентов. 
Часть продукции завод сможет пос-
тавлять на экспорт.

В Волгограде строится опыт-
ный завод лекарственных препа-
ратов филиалом Института катали-
за им. Г. К. Борескова РАН. Основ-
ное направление работы предпри-
ятия — синтез биологически актив-
ных веществ с использованием био-
информационных технологий и вы-
сокопроизводительного скринин-
га, разработка лекарственных суб-
станций и создание на их основе но-
вых лекарственных форм. Часть обо-
рудования центра уже используется 
учеными. В частности, они присту-
пили к созданию новых лекарствен-
ных препаратов для лечения онкоге-
матологии. По результатам этой ра-
боты подготовлено пять препаратов, 
которые готовы к внедрению. Строи-
тельство объекта планируется завер-
шить до конца 2016 года.

Согласно прогнозу социально-
экономического развития Волго-
градской области на 2016–2018 го-
ды, вне зависимости от варианта 
оптимистичности сценариев, пока-
затели химического комплекса ре-
гиона будут расти — на 5% ежегод-
но в сопоставимых ценах. За пер-
вые два месяца 2016 года индекс 
производства в химической отрас-
ли составил 107%.

Директор филиала «БКС Пре-
мьер» в Волгограде Алексей Рожин 
говорит: «Мы смотрим позитивно 
на перспективы химической от-
расли региона, доля которой в об-
щем объеме производства Волго-
градской области в последние го-
ды планомерно растет. Минувший 
год не стал исключением — импор-
тозамещение в химической отрас-
ли и в ряде смежных производств 
служит хорошим драйвером рос-
та и, по нашему мнению, останет-
ся таковым в ближайшие 2–3 года. 
Так, прирост объемов производс-
тва поливинилхлорида в 2015 году 
составил 23%. Благодаря смещению 
ориентации предприятий отрасти 
на внутренний рынок заметными 
темпами снижается зависимость 
внутреннего рынка от импорта 
пластмасс, химических волокон 
и нитей, лакокрасочных материа-
лов и так далее. Среди рисков для 
дальнейшего роста в отрасли стоит 
отметить рост тарифов на перевоз-
ку конечной продукции и рост цен 
на энергоносители».

Ярослав Малых
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индустрия. волгоградская область
Нахимичили впрок
Ситуация в химическом комплексе Волгоградской области в отличие от многих других отраслей складывается весьма удачно. По итогам 2015 го-
да, объем производства в отрасли вырос на четверть — до 58,8 млрд рублей против 47,7 млрд рублей в 2014 году. По прогнозам региональных 
властей, показатели химического комплекса региона будут расти и дальше.
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На промплощадке «Каустика» сегодня 
активно ведется строительство новых 
предприятий


